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Culte	dimanche	6	avril	Forum	CPLR-		Temps	4		
Le	Dieu	D’Abraham,	d’Isaac	et	de	Jacob-	Le	Dieu	de	Jésus	Christ	
	
	
Ce	matin	pour	ce	culte	qui	clôture	ce	Forum	Israël-Palestine	nous	voulons	nous	mettre	à	
l’écoute	d’un	texte	du	NT.	Après	les	méditations	autour	du	Dieu	d’Abraham,	d’Isaac	et	de	Jacob	
nous	nous	tournons	ce	matin	vers	Jésus	Christ.	Jésus	de	Nazareth	qui	était	juif	et	en	qui	une	
Alliance	nouvelle	de	Dieu	avec	les	humains	à	pris	corps	!	
Nous	vous	proposons	de	nous	mettre	à	l’écoute	d’un	texte	qui	est	considéré	par	beaucoup	
comme	le	cœur	de	l’EP vangile	:		Il	s’agit	de	l’ouverture	du	sermon	sur	la	Montagne	de	Jésus	dans	
la	version	de	l’EP vangéliste	Matthieu	:		
	
Texte	Matthieu	5,	1	à	12	(NFC)		
1Quand	Jésus	vit	les	foules,	il	monta	sur	une	montagne	et	s'assit.	Ses	disciples	vinrent	auprès	
de	lui,		
2il	prit	la	parole	et	leur	donna	cet	enseignement	:	
3«	Heureux	ceux	qui	sont	humbles	de	cœur,	car	le	royaume	des	cieux	est	à	eux	!...		
	
Ainsi	commencent	les	Béatitudes.	
	
Ce	matin	nous	voulons	les	écouter	dans	la	traduction	de		André	Chouraqui	:		
	
1	Et,	voyant	les	foules,	il	monte	sur	la	montagne	et	s’assoit	là.	Ses	adeptes	s’approchent	de	lui.	
2	Il	ouvre	la	bouche,	les	enseigne	et	dit	:	
3	«	En	marche*,	les	humiliés	du	souffle*	!	Oui,	le	royaume	des	ciels	est	à	eux	!	
4	En	marche,	les	endeuillés	!	Oui,	ils	seront	réconfortés	!	
5	En	marche,	les	humbles	!	Oui,	ils	hériteront	la	terre	!	
6	En	marche,	les	affamés	et	les	assoiffés	de	justice	!	Oui,	ils	seront	rassasiés	!	
7	En	marche,	les	matriciels*!	Oui,	ils	seront	matriciés*	!	
8	En	marche,	les	coeurs	purs	!	Oui,	ils	verront	Elohîms*	!	
9	En	marche,	les	faiseurs	de	paix	!	Oui,	ils	seront	criés	fils	d’Elohîms.	
10	En	marche,	les	persécutés	à	cause	de	la	justice	!	Oui,	le	royaume	des	ciels	est	à	eux	!	
11	En	marche,	quand	ils	vous	outragent	et	vous	persécutent,	en	mentant	vous	accusent	de	
tout	crime,	à	cause	de	moi.	
12	Jubilez,	exultez	!	Votre	salaire	est	grand	aux	ciels	!	Oui,	ainsi	ont-ils	persécuté	les	inspirés,	
ceux	d’avant	vous	
	
	
Le	cœur	de	l’Evangile	avec	9	Béatitudes,	des	paroles	de	Jésus	dont	on	n’aura	jamais	fait	le	tour.		
Ce	cœur	de	l’Evangile	est	vase	et	dense.	Chaque	Béatitude	peut	être	entendue	comme	une	
interrogation,	un	encouragement,	une	exigence	éthique,	une	promesse,…	
	
Ce	matin	nous	voulons	concentrer	notre	écoute	sur	une	seule	Béatitude,	la	7ème.	
Heureux	les	artisans	de	Paix-	En	marche	les	faiseurs	de	Paix	!			

	
Tout	au	long	de	ce	forum	nous	avons	parlé	de	paix	et	de	guerre	.	
J’ai	noté	ainsi	plusieurs	expressions	ou	cris	tout	au	long	de	nos	échanges	:	
Je	vais	en	dire	quelques-unes	telle	que	je	les	ai	notés,	pas	forcément	mot	pour	mot	mais	je	
pense	que	vous	les	reconnaitrez.	
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- «	Je	n’aime	pas	(plus)	le	mot	paix	qui	est	dans	la	bouche	de	beaucoup	de	monde.	Il	faut	
surtout	parler	de	justice.	Pas	de	paix	sans	justice.	»	

- «	La	paix	ne	se	fait	pas	toute	seule.	Il	faut	apprendre	à	faire	la	paix.	»	
- «	La	paix	il	faut	la	faire	et	on	la	fait	en	connaissant	l’autre.	»	
- «	On	fait	la	paix	avec	son	ennemi,	pas	avec	son	ami.	»	
- «	Le	prix	de	la	guerre-	le	prix	de	la	paix	».	
- «	Nous	voulons	amplimier	la	voix	des	femmes	palestiniennes	et	israéliennes	qui	

s’engagent	pour	la	paix	»	
- «	La	paix	est	un	acte	de	courage	et	le	seul	pari	pour	l’avenir.	La	Paix	c’est	du	travail	!	»	
- «	On	paye	un	prix	lorsqu’on	s’implique	vraiment	pour	la	lutte	pour	la	justice	et	la	

réconciliation.	»	
- 	«	Dieu	est	du	côté	des	opprimés.	»	
- «	Qu’est-ce	que	vous	allez	faire	par	rapport	à	tout	cela	?	»	

	
Mettons	ces	paroles	en	résonnance	avec	les	paroles	de	Jésus	dans	la	7ème	Béatitude	:	
«	Heureux	les	artisans	de	Paix-	En	marche	les	faiseurs	de	Paix	!»		

	
	
Nous	vous	proposons	un	temps		de	rémlexion	et	de	partage:	

- D’abord	une	rémlexion	personnelle	et	silencieuse	où	vous	pouvez	mettre	(pour	vous)	en	
résonance	les	paroles	échangées	avec	cette	Béatitude.	(1	à	2	minutes)	

- Puis	vous	êtes	invités	à	échanger	par	deux	avec	votre	voisin/voisine	par	rapport	à	cette	
résonnance.	(5	minutes)		

- Ensuite	vous	êtes	invités	à	dire	à	haute	voix	un	mot	qui	vous	vient.	
……………	

	
	Il	y	a	une	parole	qui	est	revenue	sou	différentes	formes	ces	jours	:	«	nous	n’avons	pas	le	luxe	
du	désespoir	»	.	Cette	phrase	me	rappelle	une	autre	phrase	du	pasteur	et	théologien	allemand	
Jürgen	Moltmann	(	1926	à	2024)	:	«	l’espérance	Bleurit	sur	un	fond	de	désespoir	».	Jürgen	
Moltmann		a	beaucoup	marqué	avec	sa	pensée	le	20ème	siècle	en	Allemagne	et	aussi	au-delà.	Il	
est	connu	pour	une	œuvre	importante	qui	s’intitule	«	la	théologie	de	l’Espérance	».	
«	L’espérance	Bleurit	sur	un	fond	de	désespoir	»,	cette	phrase	est	devenue	réalité	pour	
Jürgen	Moltmann	et	cette	phrase,	je	l’ai	lue	dans	son	petit	livre		«	De	commencements	en	
recommencements		-	une	dynamique	d’espérance	»	.	
En	allemand	le	titre	de	son	livre	est	encore	plus	poignant	que	de	parler	de	commencements	et	
recommencements	il	dit	:	«	Im	Ende-	der	Anfang-	eine	kleine	Hoffnungslehre	«		A	la	7in	–	le	
commencement	–	un	petit	enseignement	d’espérance	».			
	
Il	nous	parle	dans	son	livre	de	son	expérience	de	jeune	homme	pendant	la	2ème	guerre	
mondiale.	Moltmann	est	né	en	1926,	il	est	engagé	alors	comme	auxiliaire	de	défense	
antiaérienne	à	Hambourg	à	la	min	de	la	guerre	et	il	a	vu	les	bombardements,	la	destruction	de	
sa	ville,	les	déportations….	«	Tout	cela	»,	dit-il,	«	fait	partie	de	la	catastrophe	à	laquelle	j’ai	
échappé	».	«	Quelle	inmluence	cette	catastrophe	a-t-elle	eue	sur	le	jeune	homme	de	17	ans	que	
j’étais	à	l’époque	?	Pourquoi	suis-je	resté	en	vie	et	pas	les	autres	?	»		C’est	pendant	les	trois	
années	d’emprisonnement	comme	prisonnier	de	guerre	en	Ecosse	qu’un	aumônier	lui	donne	
une	Bible	et	qu’il	découvre	les	psaumes	de	lamentations.	C’est	dans	l’expression	de	cette	
vérité-là,	qui	était	la	sienne	à	ce	moment	de	sa	vie,	qu’il	trouve	un	nouveau	courage	de	vivre.		
Il	revient	à	Hambourg	en	1948,	«	boitant	comme	Jacob,	mais	béni	».	«	Ce	fut	mon	nouveau	
commencement	»,	dit	il,	«	nouveau	commencement	auquel	j’étais	parvenu	en	ce	temps	de	
«	min	»	à	Hambourg	:	A	la	7in	–	le	commencement/	Am	Ende	:	der	Anfang	»	.		
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Il	résume	cette	expérience	en	deux	enseignements	qui	l’ont	marqué	durablement	:	
1. Chaque	min	cache	un	nouveau	commencement.	Si	on	le	cherche,	on	le	trouve.	Il	ne	faut	
jamais	abandonner	sa	conmiance	
2. Si	quelqu’un	renoue	avec	le	courage	de	vivre,	ses	chaın̂es	commencent	à	le	faire	souffrir,	
mais	la	souffrance	est	préférable	à	la	résignation	où	tout	est	indifférent	et	où	on	est	plus	mort	
que	vivant.	
	
D’où	son	livre	:	de	commencements	en	recommencements,	d’où	l’œuvre	de	toute	une	vie:	la	
théologie	de	l’espérance.		
Ce	commencement	de	vie	est	promis	chaque	matin,	à	chacun	d’entre	nous.	Ne	l’oublions	
surtout	pas.		
Quelqu’un	a	dit	ce	matin	:	«	notre	identité	est	devant	nous,	à	construire	»	!		
	
Merci	à	tous	ces	témoins	si	divers	comme	Jérémie,	Jésus,	Jürgen	Moltmann	,	Wissam	Nasser		et	
tant	d’autres	de	nous	le	rappeler.	
Et	cette	espérance	nous	voulons	aussi	la	garder	en	nous	devant	les	tragédies	de	ce	monde.	
N’oublions	pas	d’agir	là	où	nous	le	pouvons	(avec	les	moyens	que	nous	pouvons)		et	d’agir	
aussi	par	notre	prière.		
	
Et	rappelons-nous		aussi	les	paroles	du	livre	des	Lamentations	(3,	21	à	23)	:	
21Mais	voici	la	pensée	qui	me	vient	à	l’esprit,	voici	pourquoi	j’espère	:	
		22	La	bonté	du	Seigneur	n’est	pas	épuisée,	il	n’a	pas	fini	de	montrer	son	amour.	

23Chaque	matin,	sa	bonté	et	son	amour	sont	tout	neufs.																																		
	


